

Discours prononcé lors de la présentation des vœux du maire à la population, le 20 janvier 2024

Monsieur / Madame le (la) Conseiller (ère) Départemental (e)  
Monsieur le Président de la Communauté de Communes de la région lézignanaise  
Mesdames et Messieurs les élus des communes avoisinantes,  
Chers collègues,  
Chers tous, en vos grades et qualité,  
Chers amis

Après ces dernières années particulièrement éprouvantes, toutes marquées par des crises humanitaires, économiques et politiques sans précédents, nous entamons 2024 avec, je l'espère, davantage d'espoir et d'optimisme. Vivre dans ce monde un peu fou ne doit pas nous empêcher de croire que demain peut être meilleur, encore faut-il que nous fassions tout pour essayer de l'améliorer, chacun à notre niveau, chacun avec nos moyens, les plus petits soient-ils.

En cette cérémonie des vœux, ma pensée va, tout d'abord, aux personnes et aux familles les plus démunies qui luttent chaque jour pour faire face aux multiples charges qui pèsent sur leurs épaules. C'est vrai, je m'en rends compte aujourd'hui, c'est une phrase que je prononce à toutes les cérémonies des vœux, mais hélas, force est de constater que la situation des plus fragiles ne s'arrange pas. Et pourtant, c'est en agissant avec beaucoup de solidarité que nous pourrons ensemble, surmonter ces épreuves. Oui, nous devons rester solidaires pour que nos propres exigences individuelles et parfois bien égoïstes, ne portent pas atteinte à l'intérêt de tous, cet intérêt que nous devons privilégier et qui est, j'en suis convaincue, le seul et unique chemin vers un bel avenir.

C'est en tout cas sur ce chemin que vos élus s'engagent, depuis le début de leur mandat. Nous œuvrons tous avec beaucoup de dévouement et d'investissement pour répondre au bien-être de TOUTES les Roquecourboises et TOUS les Roquecourbois.

Et je vous en remercie, chers collègues élus. Je sais que votre tâche n'est pas facile, je sais combien le cœur que vous mettez à l'ouvrage est fort, toujours bénévole, et surtout sincère. Je sais combien, même lorsque vous êtes en dehors de la commune, que ce soit au travail, dans vos familles, avec vos amis ou en vacances, vous vous rendez disponibles pour ce village que nous aimons tant. Vous donnez de votre temps afin de gérer à mes côtés les problèmes qui se présentent, à tout moment du jour et de la nuit. Être élu par ses concitoyens est un privilège, travailler tout le long du mandat pour le bien être de son village est un investissement de tous les instants, un investissement lourd, intransigeant. Cela en découragerait plus d'un, mais pas vous. Merci pour cela. Tous les roquecourboises et roquecourbois peuvent être fiers de vous avoir, comme moi, je le suis.

Vous le savez, chers concitoyens, c'est dans une situation inédite que la nouvelle équipe municipale a pris ses fonctions en juillet 2020, sous le poids de contraintes sanitaires fluctuantes et pénalisantes, qui nous ont interdit pendant deux ans de nous voir, notamment à l'époque des vœux, qui en principe, est traditionnellement une période qui nous permet de nous retrouver. Aussi, croyez bien que je suis heureuse d'être devant vous ce soir, en cette nouvelle année et profiter de ce moment pour accueillir également comme il se doit, nos nouveaux habitants.

Je vous dresserai également un bilan de ces 3 dernières années ainsi que les projets qui nous animent. Alors je m'en excuse par avance mais mon discours risque d'être un peu plus long que d'habitude ...

Notre priorité première, conformément à nos engagements, est, et sera jusqu'au bout, de rester au plus près de vos besoins et de répondre à vos difficultés éventuelles. Pour permettre cela, nous avons fait le choix de privilégier le Service rendu au Public, auquel nous sommes viscéralement attachés.

Quel village autour de nous, bien sûr de strate égale, peut se réjouir d'avoir une amplitude d'ouverture du secrétariat de mairie aussi importante ? Tous les jours de la semaine, sauf le mardi, avec des horaires décalés sur le temps méridien et le soir pour un meilleur accueil ?

Une secrétaire générale de mairie aussi compétente dans tous les domaines intéressant la collectivité : de la veille administrative, à la gestion des documents de l'état civil, en passant par l'urbanisme, le budget, l'eau potable, la gestion des ressources humaines, la dématérialisation, le lien avec les autres collectivités, l'aide au montage des dossiers de projets, la communication et surtout le service rendu à la population et aux associations : renseignements, aides et accompagnements aux remplissages des documents, réalisation de flyers, mise en page et édition du bulletin municipal, impressions, etc, etc ... Une perle, un véritable couteau suisse de la collectivité et une collaboratrice de tous les instants pour les élus que nous sommes.

Quel village de notre strate peut se vanter d'avoir des agents techniques tout aussi compétents, uniquement présents pour le village, qui surveillent ses infrastructures importantes (château d'eau et station d'épuration), et veillent avec pertinence, intelligence et savoir-faire sur notre sécurité et notre bien-être ? Auxquels les élus que nous sommes peuvent tout demander ? Du simple relevé des compteurs d'eau à la manipulation de pelles, construction et petites rénovation des bâtiments et qui nous permettent de faire de vraies économies sur les chantiers ?

Et je ne parle pas de l'entretien du village, qui, je tiens à le rappeler là, est l'affaire de tous, et pas simplement la leur. Oui, il nous appartient, à nous tous, de veiller à la propreté de nos rues, notamment en ramassant les déjections de nos amis à quatre pattes (nous avons installé des toutounettes pour cela), en n'oubliant pas où se trouvent les poubelles, et les colonnes de tri, et en se rappelant que trier ses déchets est très important : pour nous bien sûr, pour notre portemonnaie, mais aussi pour la qualité de vie des futures générations. Nous ne pouvons plus fermer les yeux. Nous le savons. A ce propos, nous vous avons transmis en début d'année les documents nécessaires à l'acquisition de composteurs individuels et je sais que certains d'entre vous en ont profité, mais sachez que nous sommes également en attente de la livraison par le COVALDEM 11 d'un composteur collectif qui devrait être positionné à côté de la station d'épuration.

Bien sûr, la condition principale pour rester au plus près de vos attentes, c'est de nous rendre disponibles, nous élus, pour vous recevoir, vous écouter et échanger. Nous vous invitons à utiliser cette disponibilité. Nous préférons vraiment accueillir vos remarques, et vos critiques de vive voix, en face à face. Inutile d'utiliser un tier pour faire remonter vos mécontentements ou vos critiques, que ce soit à nous, élus, ou bien à vos voisins... vraiment ! Je n'insisterais pas sur les lettres ou les insultes anonymes qui ne sont pas très prolifiques et qui ne servent à rien, sauf à faire du mal...

Nous le savons tous : aller parler avec l'autre résout bien des problèmes et des malentendus, à condition bien entendu que le respect, la bienveillance et la volonté d'améliorer les choses soient au rendez-vous de ces rencontres.

Parlons un peu maintenant des projets structurants pour la commune. Ils sont à ce jour au nombre de 2, ce qui nous amènera à l'année prochaine pour le mieux, compte tenu des temps administratifs nécessaires à toute réalisation de projet et c'est le lot de toute collectivité. Aucune ne travaille dans l'immédiateté, c'est impossible. Entre la conception d'un projet et sa réalisation, il se passe environ 3 ans, dans le meilleur des cas. Le temps d'une collectivité n'est pas le temps

individuel et peut donner l'illusion qu'il ne se passe rien dans son village. Or, chers amis, il se passe beaucoup de choses comme vous allez le voir.

Notre 1<sup>ère</sup> réflexion porte sur notre gestion de l'eau potable, qui vous le savez, est pour nous une préoccupation majeure, étant donné la vétusté d'une partie de notre réseau (même si nous avons tout de même refait la conduite principale avec une partie de nos propres deniers) et la fragilité de notre alimentation unique et principale, conséquence des sécheresses successives, qui malheureusement, ne font que s'amplifier.

Aussi, travaillons-nous d'arrache-pied, agents et élus, pour améliorer ce précieux service par :

- La réparation et surveillance des fuites par nos agents techniques auxquels je demande une surveillance accrue de notre réseau, ce qui croyez-le, leur prend beaucoup de temps,
- La surveillance hebdomadaire du niveau de notre puit syndical et des canaux qui nous alimentent,
- Le changement de la conduite principale, comme dit précédemment, allant du Château d'Eau jusqu'au carrefour de la route de Castelnaud et la tranche 1 de la rénovation de toutes les conduites du Centre Bourg. Les travaux de cette tranche 1 ont coûté 73 211 €, le Département est venu à hauteur de 25 133€ et l'Etat à hauteur de 16 755€, soit un montant de subvention de 41 888€ ; A la charge de la commune 31 323€.

La tranche 2, qui intéressera les conduites sous la route de Castelnaud, devrait, si tout va bien, se réaliser en 2025, et la tranche 3, concernant l'intérieur du vieux village, dès 2027 ... Ce n'est pas un hasard, chers concitoyens, si les tranches sont ainsi découpées, c'est le schéma directeur de l'eau potable que nous avons commandé et réalisé à la demande de l'Agence de l'eau, qui a établi des priorités en fonction de la vétusté des conduites...

- Enfin depuis 2 ans, nous œuvrons également à notre raccordement à la conduite d'alimentation en Eau Potable venant de Termes, alimentation gérée par le syndicat SIAERO, et que nous appelons notre « Plan B », ceci afin de sécuriser la ressource en eau du village. En effet, cette alimentation, protégée et sécurisée, arrive déjà jusqu'à St Couat d'Aude et il conviendrait juste de prolonger cette conduite jusqu'à la bache de reprise en bord d'Aude que nous partageons avec Montbrun.

Je m'arrête un petit moment sur ce projet de raccordement qui nous demande une énergie considérable, en termes de négociation et d'études. Vous le savez, la sécheresse a eu des conséquences désastreuses sur le niveau des nappes phréatiques. Au point que certains de nos villages voisins, vous avez dû le lire dans la presse, se sont retrouvés sans eau potable. La situation est très inquiétante. Et nous, élus, alertons sans relâche les services de l'état sur cette situation. Des questions économiques et politiques nous empêchent pour le moment de mener à bien ce projet et retardent l'activation des fonds nécessaires. Mais vos élus ne lâchent rien. Et nous irons jusqu'au bout pour que les pouvoirs publics entendent l'urgence de créer ce raccordement permettant de sécuriser notre alimentation en eau. Et pas seulement la nôtre : celle de Montbrun aussi, de Castelnaud d'Aude et d'Escales, car nous puisons tous dans la même nappe phréatique. Ce projet, vous l'avez compris, ne concerne pas uniquement 142 habitants mais bel et bien plus de 1000 personnes. Nous avons tous bien l'intention de nous faire entendre, au-delà des questions politiques qui semblent se dessiner à l'aube d'une gestion globale et départementale de la ressource en eau potable. Nous ne sommes bien sûr pas fermés à d'autres propositions à condition qu'elles soient aussi rapides à mettre en place et moins onéreuses que notre solution portée par le SIAERO de Termes ...

Vous le voyez, c'est un travail de tous les instants : notre réseau d'eau potable se porte plutôt bien et notre consommation est très raisonnable.

Je veux d'ailleurs ici vous remercier de votre collaboration lorsqu'il s'agit, à notre demande, de réguler celle-ci pour éviter les manques. Je remercie également nos partenaires financiers que sont le Département et l'État pour nous avoir soutenus financièrement dans nos projets de réhabilitation de nos conduites.

Notre 2<sup>ème</sup> réflexion porte sur l'aménagement du village, et tout est déjà en cours :

- Sur le plan de la sécurité tout d'abord avec des rétrécissements aux entrées du village afin de ralentir la vitesse. Celui de la route de Puichéric est fait, ceux de la route de Montbrun et de Castelnaud vont être réalisés cette année. Des passages pour piétons, des ralentisseurs et de nouveaux parkings seront également créés, notamment celui de la place des muriers.

Ensuite grâce à notre Policier Municipal Grégory, que je salue ici et que, comme vous le savez, nous partageons avec les villages de Montbrun, Conilhac-Corbières, Moux et Douzens. Sa présence rassurante fait le relai de notre pouvoir de police en régulant les petites infractions et en gérant notamment l'action « tranquillité vacances ».

Mais pour nous, l'essentiel reste la prévention. C'est ce qu'il fait en discutant beaucoup avec nous tous, et c'est ce que nous lui demandons en priorité.

La sécurité impliquera peut-être dans un avenir plus ou moins proche l'installation de caméras aux endroits stratégiques de la commune. Nous n'en sommes pas encore là mais nous n'excluons pas la possibilité de le faire, si cela s'avère nécessaire.

- Sur le plan du cadre de vie, comme vous le savez nous préparons l'aménagement du boulo-drome, lieu prisé l'été pour nos rencontres festives ; le projet a été déposé en octobre 2022. En 2023, le Département nous a notifié son soutien à hauteur de ce que nous avons demandé, soit près de 60000 euros, l'état, privilégiant très certainement d'autres projets plus urgents, nous a demandé de patienter et nous a laissé entendre que nous serions prioritaires en 2024 si nous redéposions notre demande, ce que nous avons fait. La Région quant à elle nous a demandé des précisions sur l'aspect écologique et la revitalisation de l'espace. Conséquence, l'aménagement de notre zone de loisirs est retardé d'un an. Nous l'avons envisagé pour 2024, mais ce sera vraisemblablement pour 2025, le temps que tout soit bouclé en termes de réglementation, du moins je l'espère... Une très bonne nouvelle toutefois dans ce dossier puisque le permis d'aménager déposé par notre architecte a été validé très récemment par l'architecte des bâtiments de France. Dès que nous aurons le retour de l'état, nous pourrons lancer les études qui nous permettront de solliciter la Région.

Cher André, nous solliciterons certainement le fond de concours de la CCRLCM sur notre reste à charge.

Concernant l'aménagement de la salle des fêtes (réhabilitation complète, étage compris, création de sanitaires aux normes PMR et réalisation d'une cuisine digne de ce nom) que nous avons prévu ensuite est retardé d'autant.

Ce sont des questions de priorités et de budget bien sûr, vous l'aurez compris.

Concernant les voiries, la route de Montbrun va être réhabilitée courant premier semestre 2024 pour un montant de 75 000 € HT, travaux que nous avons négocié avec la Société Engie Green, via le fond consécutif à la mise en service des centrales photovoltaïques dont les travaux se sont achevés début 2023. Il manque encore les plantations autour et nous veillons à ce que celles-ci ne soient pas oubliées par inadvertance...

Cache containers et cache colonnes de tri sont également à l'étude tout comme la mise à jour des index des rues et de nos infrastructures qui va bientôt devenir obligatoire.

A ce propos, nous avons une réflexion à mener ensemble sur la dénomination des rues dans les lotissements les Hiéros. Renommer et différencier les rues dans ces lotissements nous semblent en effet urgent pour éviter notamment les erreurs postales... mais nous reviendrons vers les habitants concernés par ce sujet, courant 2024.

Enfin concernant les bâtiments communaux nos agents ont entièrement réhabilité le jardinet devant le parvis de l'église, maçonnerie et fleurissement, et les boiseries des 2 portails sont en cours de réfection. Un gros travail rondement mené avec beaucoup de goût.

Actuellement, après avoir terminé l'aménagement de leur local technique, un vrai bureau digne de ce nom, ils réhabilitent les WC publics, afin de les rendre accessibles aux personnes à mobilité réduite ou en situation de handicap. Ce chantier est ouvert depuis un petit moment déjà mais à ma demande, les agents n'y travaillent que lorsque tout le reste est fait (surveillance, urgence, entretien) ou lorsqu'il pleut... C'est-à-dire pas souvent. Mais c'est en bonne voie d'achèvement. Tout comme d'ailleurs le nouveau cimetière: eh oui, nous ne l'avons pas oublié ! Le plan est fait, les tracés des parcelles réalisés et actuellement, la création d'un jardin du souvenir pour disperser les cendres de nos défunts qui le souhaitent et des plantations d'arbres et arbustes sont en cours. Dès que nous aurons finalisé tout cela, nous l'inaugurerons.

Afin de permettre à nos agents de travailler dans de bonnes conditions, nous avons fait l'acquisition d'un camion, d'un tracteur et d'une épareuse, ce qui nous rend autonome sur le planning de l'entretien et sur certains travaux coûteux.

- Sur le plan des économies d'énergie nous venons de remplacer l'éclairage public dans les lotissements des Hiéros 1 et 2 par de nouveaux candélabres et des éclairages LED, pour un montant de 27 728 € avec en retour une subvention du SYADEN à hauteur de 13 864 €. Dans un avenir proche, horizon 2025/26, nous envisageons de positionner de l'éclairage solaire sur le chemin de Canelle, entre la route de Montbrun et le lotissement les Hieros 3.

L'extinction de l'éclairage public la nuit, effective depuis la mi-novembre 2022, nous aura quant à elle, permis d'économiser 40 % d'électricité sur ce poste !

- Enfin côté communication, nous avons plusieurs cordes à notre arc :

Tout d'abord notre site mis en ligne début 2023 et que vous connaissez bien maintenant, très riche et unanimement reconnu comme particulièrement bien fait,

ensuite l'application « Panneau Pocket », que j'invite tout le monde à installer sur son smartphone pour être alerté et informé en temps réel,

et enfin les mailings, et là aussi j'invite tout le monde à nous fournir son mail pour ne pas passer à côté des informations transmises très régulièrement par la Mairie.

Nous pouvons tous nous réjouir de l'existence et la mise en place de toutes ces sources de communication qui, j'espère, ne laisse personne sur la touche.

Résultat de tout ce travail : un village accueillant, informé et sécurisé, répondant aux normes environnementales et soucieux de son cadre de vie. Ce que nous apprécions tous, je n'en doute pas.

Bien entendu, en parallèle de ces projets structurants qui nous demandent de la patience et croyez-le, beaucoup de travail, nous veillons à la tranquillité et à la bonne marche du village. La mise en service des Centrales photovoltaïques, celle de l'antenne Free/Orange (installation privée), le passage de la Fibre (entièrement financé par le Syaden, pour lequel la CCRLCM a participé à hauteur de plusieurs millions d'euros non répercutés sur les communes) ont été pour nos nerfs et nos routes très éprouvants, ayant nécessité de notre part, et de la mienne en particulier, une attention constante avec des coups de « gueule » réguliers. Mais je ne vais pas y revenir, l'essentiel étant que tout soit opérationnel aujourd'hui !

Ces points principaux n'excluent en rien les actions de tous les jours qui sont réalisées par le personnel communal tant technique qu'administratif que je remercie pour leur efficacité et leur engagement.

Ils n'excluent en rien non plus les actions culturelles et festives de nos deux associations : Roquevillage, subventionnée par la Municipalité, et Roquecourbe Loisirs, qui dynamisent et embellissent notre village, en nous offrant des animations de qualité : marches, animations sportives, repas dansants, soirées culturelles, plantation de fleurs dans nos rues, lotos, voyages ...

Je me permets de saluer là quelques initiatives personnelles et de rappeler à toutes et tous que nous avons la chance d'avoir une bibliothèque agréable et très bien fournie en livres, près de 2000 ouvrages, jeux et bandes dessinées, où vous rencontrerez des bénévoles investis et chaleureux. Elle est ouverte tous les mercredis après-midi entre 14h et 16h en ce moment et un peu plus en été.

Je profite également de la présence parmi nous du Président de la communauté des communes pour le remercier de l'organisation de toutes les manifestations culturelles gratuites dans les villages de notre territoire.

Roquecourbe a ainsi bénéficié de séances de cinéma sous les étoiles en été à plusieurs reprises, d'une séance de cinéma en hiver et de spectacles culturels de qualité, sans compter les animations proposées sur les autres villages de la CCRLCM et qui sont également accessibles aux roquecourboises et roquecourbois. Ces initiatives sont très appréciées, merci pour cela Monsieur le Président !

Bien sûr la municipalité n'est pas en reste car elle offre à ses enfants un goûter de Noël avec plein de cadeaux et à ses aînés des bons d'achat alimentaires proposés par l'union des commerçants de Lézignan, ou encore des séances de gym douce et d'initiation à l'informatique (en partenariat avec l'Espace Sénior de Lézignan).

Nous organisons également les cérémonies républicaines que sont le 19 mars, le 8 mai, le 14 juillet, le 11 novembre pour ne citer que celles-là et nous invitons vraiment nos concitoyens à perpétuer le souvenir et ne pas oublier celles et ceux qui ont donné leur vie pour que nous soyons libres. Nous avons un exemple à donner à la jeune génération, à nos enfants, pour espérer éviter les dérives.

Enfin chers concitoyens, je me permets de vous rappeler que le recensement de la population de Roquecourbe est en cours depuis le 18 janvier et ce jusqu'au 17 février. Mme Clément, que je salue là, est notre agent recenseur. Beaucoup d'entre vous la connaissent car elle a déjà été agent recenseur et est une bénévole très active dans l'association Roquevillage, en s'occupant notamment de la bibliothèque. Nous vous remercions de lui réserver le meilleur accueil possible.

Vous le savez, le Conseil Municipal a à cœur de protéger notre village et de le rendre le plus accueillant possible. J'en profite pour souhaiter la bienvenue à nos nouveaux concitoyens et je leur dis qu'ils ont bien fait de choisir notre jolie commune pour lieu de vie. J'espère que nous les

aurons convaincus d'y rester et de participer à la vie de celle-ci. Vous le voyez, elle est dynamique, tranquille, serein, vrai !

J'ai également une pensée émue pour nos disparus, qui manquent beaucoup à notre vie de tous les jours. Celles et ceux qui ont marqué l'histoire de notre village, tous les autres, tous les vôtres ... Je me réjouis bien sûr des naissances nombreuses au sein de notre village. Nos rues raisonnent de leurs rires et de leurs facéties. C'est joyeux. Ça me réchauffe le cœur et nous incite à faire ce qu'il faut pour qu'ils aient un lieu de vie heureux et apaisé.

Les élus qui m'entourent et moi-même vous présentons tous nos vœux de bonheur et de santé. Nous vous donnons rendez-vous pour de prochaines réunions publiques qui nous permettront de vous présenter plus en détails les projets d'aménagement évoqués ce soir. En attendant, l'équipe municipale que j'ai l'honneur de conduire va poursuivre son action avec détermination.

Une pensée de John Fitzgerald Kennedy me vient là... Il a dit, il me semble avec une grande justesse,

*« il ne faut pas chercher à rajouter des années à sa vie, mais plutôt essayer de rajouter de la vie à ses années »*

C'est ce que je vous souhaite de tout cœur

Prenez soin de vous et de vos proches.

Très bonne année 2024 !